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新品好物来亮相

在国际会展中心3号馆高端食品保健
馆，坐落着泰国正大集团300平方米的展
位。休闲零食、泰国榴莲、泰国大虾、
咖啡、茶叶、酒水、乳胶枕、香薰精油
等各色产品琳琅满目。作为消博会的

“老朋友”，正大集团实现三年“全勤”。
“展台面积增大，参展业务群增多，

产品超过400种，我们希望把国内外优质
产品展示给中国消费者。”正大集团农牧
食品企业中国区资深副董事长薛增一告
诉本报记者，“今年展馆还特别新增‘全
产业链互动专区’，通过趣味答题形式，
使观众能够直观了解我们的全产业链生
产模式。”

德国豪彼拖挂房车、劳斯莱斯库里
南、奔驰斯滨特、道奇霸王龙……在凯沃
国际贸易（海南）有限公司的展位上，多款
进口汽车集中亮相，格外引人注目。这些
汽车有一个共同点——“零关税”。

“我们是一家以海南零关税汽车为主
营业务的平行汽车贸易企业，总部位于
美国洛杉矶。”美国海南商贸总会副主
席、凯沃国际贸易有限公司董事长李泽
源向本报记者介绍，“我们已经连续三年

‘打卡’消博会。每年，我们都会利用这
个平台，向市场首发推出最新款的零关
税车型和价格表。今年推出的这些明星
车型，关注度都很高。”

美国寇菲护肤品公司总裁蒋勇带来
了公司的新款化妆品。“我们和国内一些
科研机构开展合作，研发了几款适合亚
洲人肤质的化妆品。针对当前中国医美
行业发展迅速的现状，我们还特别推出
了一些促进术后康复的护肤品。”他说，
随着中国调整疫情防控政策，公司上下
对本届消博会都充满信心和期待。

由浙江青田侨乡进口商品城组织的
16 家进口企业，“组团”参与了消博会。
200多平方米的展区声势浩大，上百款葡
萄酒、咖啡、火腿、巧克力等进口优质
产品集中展示，十分“吸睛”。

“这是我第三次参加消博会，每年都
有不一样的体验。”西班牙华商、阿托雷
进出口贸易有限公司市场部总监刘霞介
绍，“今年，公司推出的主打产品是西班
牙阿尔索卡酒庄的葡萄酒。前来咨询的
采购商和代表团都十分专业，让我们对
精准对接中国市场有了更多信心。”

比利时华商、高洛会集团董事长傅
伯弟带来了精心挑选的近 50 种纯脂巧克
力。去年 11 月，他设在浙江丽水经开区
的巧克力加工厂举行开业典礼并投产。

“此次参展的巧克力全部采用比利时原料
和技术，由丽水工厂加工而成，是中西
合璧的成果。”他说，“我们首次参加消
博会，第一天就和一些采购商达成初步
合作意向。这让我们非常惊喜。”

中国市场潜力大

展会是观察经济的一扇窗口。消博
会传递了中国国内需求稳步恢复、市场
潜力逐步释放的积极信号，令华商侨企
备感振奋。

“展台客户络绎不绝，签单不断，收
获满满。”每年参加消博会，李泽源都能
深刻感受到中国消费市场的澎湃活力，

“三年来，消博会已经成为全球消费精品
的重要展示和交易平台，让各国企业能
够共享中国市场机遇。”

消博会的溢出效应，让许多华商尝

到了甜头。“中国进口葡萄酒市场前景可
观。去年展会结束后，我们很快就发展
了四家地方代理。今年的目标是再发展
四、五家代理，尤其是要打开华北、西
北地区的市场。”刘霞表示。

“透过消博会这扇窗口，我们欣喜地

看到中国超大规模的市场优势。”薛增一
说，“中国14亿多人口的消费市场蕴含巨
大潜力。当前，中国消费升级趋势明
显，中国人对食品的安全健康性、多样
性和便捷性都有了更高要求。我们一直
致力于为消费者提供丰富多样、健康美

味的食品。得益于不断增长的市场需求
和各类利好政策，公司发展迎来更多机
遇。2022 年，我们在中国区的营业额稳
步增长至2000亿元人民币。”

2020年，《海南自由贸易港建设总体
方案》 出台。乘着自贸港建设的东风，
李泽源成立了凯沃国际贸易 （海南） 有
限公司。“海南经发局在税率、报关等方
面积极协调，并引荐进货渠道，给了我
们很大帮助。”李泽源说，从完善海南全
岛经营场地、拓展全国仓储物流，到开
拓零关税可落地车型、设立东南亚分公
司，再到建设北美改装厂、通过平行进
口汽车试点企业全部资质审核……公司
一步一个脚印，逐渐扎根中国市场。

“没有人会怀疑中国市场的潜力，这
里是一片充满希望的田野。”蒋勇说，

“随着中国人生活水平的提高，中国消费
者要求化妆品不仅要效果好，还要符合
绿色、健康、安全标准，这是今年公司
产品的一个主打方向。目前，公司各个
产品板块在中国市场的销售额已恢复至
2019 年同期水平。同时，我们还拓展了
新的产品线和新的合作伙伴。”

抢抓机遇信心足

“将采取更加有力的措施促进消费”
“深入实施扩大内需战略”“多渠道促进
居民增收”……来自消博会开幕式上的
声音，传递了中国坚定扩大内需、多措
并举恢复和扩大消费的决心。

“消博会连续三年举办，海南自贸港
建设加快推进，零关税交通工具政策落
地等，中国持续释放出推进高水平对外
开放的时代强音。这让我们侨资企业对
未来信心十足。”李泽源表示，将进一步
深耕零关税汽车市场，助力海南自贸港
及国际旅游消费中心建设。

“消博会让更多更好的品牌集聚起
来，为各国消费品进入中国市场搭建新
平台，也为中国各地和各国消费品销往
国际市场创造新商机，实现各方互利共
赢。”薛增一说，“正大集团是中国改革开
放的参与者、见证者、贡献者和受益者。我
们长期看好中国经济发展前景，投资在中
国、发展在中国的信心始终不变。接下
来，我们将在实现农业数字化、智能化
转型方面发力，同时全面布局饮品事
业，大力发展物流及零售业，努力解决

‘最后一公里’的配送难题等，争取把更
多优质健康食品送上中国人的餐桌。”

从第二届进博会的采购商，到第三
届、第五届进博会的参展商，再到第三
届消博会的参展商，傅伯弟步履不停，
干劲十足。最近，他和首都国际机场达
成合作，将自己的巧克力摆上了机场航
站楼自营商店的货架，获得了更多“曝
光率”。“下一步，我们要积极扩展市
场，增加销售渠道。除了利用大型展会
推介、通过电商平台销售外，我们还计
划与北京、上海、浙江等地的大型连锁
超市开展合作，让我们的品牌在中国市
场站稳脚跟。目前，这些洽谈都在顺利
推进中。”他说。

筹备在国内设立研发中心、与海南
免税店洽谈产品落地、与更多国内机构
及企业开展合作……这段时间，蒋勇积
极行动，深度布局中国市场。“海外华商
是中外合作的桥梁纽带。我们已经把消
博会、进博会等中国大型展会推介给了
许多美国企业。我们计划在海南免税店建
立美国产品馆和威斯康星州产品馆，把西
洋参、阿拉斯加野生海参、葡萄酒、蔓越莓
等更多优质产品带到中国市场。”

4月10日，正逢春茶开采时节，在
广西柳州市柳城县伏虎华侨管理区
内，一望无际的碧绿茶园散发阵阵清
香，多名茶农在这片“绿海”中劳
作。他们手指灵巧，摘下枝头嫩叶装
入袋中。

这些茶农中，不少人是华侨管理
区内的归侨和侨眷。“这段时间我们非
常忙，每天可采摘 2 公斤左右的芽茶。
种茶、采茶是我们这些归侨坚守大半
辈子的事业。”今年52岁的赵世莲说。

赵世莲是“侨二代”，也是一名
“茶二代”。1978 年，年幼的赵世莲跟
随父母从越南归国，之后便安家在柳
城县伏虎华侨管理区。当时，这片土
地一片荒芜，只有几栋简易房屋供归
侨们安身。在当地政府的帮助下，归
侨们开始自力更生，种植茶叶和水果。

早年，越南归侨在归国前主要从
事农业生产，归国后就要学习适应当

地的茶叶和水果种植技术。对于老一
代归侨而言，这是不小的挑战。

“父母的种茶环境很辛苦，种植的
是云南大叶种茶。由于当时种植和采
摘技术的限制，炒制处理的茶叶质量
不稳定，茶叶产业单一，收入也比较
少。”赵世莲说。

经过多年发展，伏虎华侨管理区
的茶叶产业已形成较大规模。近十年
来，为带动当地归侨和侨眷增收，当地
开始引进福鼎大毫、福云六号等茶叶品
种，并结合茶叶现代技术和发展理念精
制成高档茶，打入“高端市场”。

国营伏虎华侨农场茶厂已经走过
50 多年的历史。车间内，26 岁的副厂
长潘柏儒正在查看茶叶的烘干情况。
随后，他将烘干后的茶叶倒入锅中，
熟练地进行炒制。

“目前，茶厂已自主研发‘伏虎茗
珍’‘伏虎绿雪’等十多个茶叶产品，

售价从每斤100元至2000元不等，不仅
带动当地十余名归侨侨眷就业，大量
茶农的茶叶收购价格也相应得到提
高。”潘柏儒说。

他表示，如今，伏虎华侨农场茶
厂生产的产品供不应求，每年大量销
往 广 西 南 宁 、 梧 州 以 及 广 东 等 地 。
2022 年，该农场茶叶种植面积达 3000
亩，茶叶相关产业为当地 1800 余名归
侨和侨眷增收数十万元。

“我承包了 6 亩的茶园，每年收入
可达上万元。”赵世莲说。

伏虎华侨农场2002年10月31日划
归柳城县管理，2003 年，经柳城县人
民政府批准，成立“柳城县伏虎华侨
经济管理区”，保留“广西壮族自治区
国营伏虎华侨农场”牌子。2015 年，
在广西国营伏虎华侨农场的管理范围
内，新设立柳城县伏虎华侨管理区。

（据中新网）

消博会，华商侨企“淘金”中国大市场
本报记者 李嘉宝

4月10日至15日，第三届
中国国际消费品博览会在海南
省海口市举行。本届消博会是
中国疫情防控平稳转段后举办
的首场重大国际性展会，来自
60多个国家和地区的3100余个

知名品牌参展。消博会上，活
跃着不少海外华商和侨资企业
的身影。他们相聚琼岛，感受
到中国消费市场复苏的融融暖
意，找到了更多合作伙伴和发
展机遇。

当前，中国出境游市场加速
回暖，为全球旅游业复苏注入了
新动能，海外华人旅游业者也迎
来发展新机遇。

做足准备迎接中国游客

近日，出境团队游恢复后首
批赴新西兰的 61 名中国游客抵达
奥克兰机场。这个“首发团”在
新西兰的行程由当地老牌华人旅
行社A华旅游集团安排。

“当日，奥克兰机场举行了隆
重的欢迎仪式，用新西兰的美酒
和传统的毛利战舞欢迎中国游
客。”A 华旅游集团董事长刘雪萍
表示，这是新西兰 ADS 签证重启
后首个获批签证的中国旅游团。
他们做了充足准备，设计了优质
的旅游线路，对工作人员进行了
系统培训，同时在安全方面做好
部署。

新西兰纽亚国际旅游集团成
立于 1999 年，是当地老牌华人旅
游公司之一。该集团董事长游有
志表示：“期待越来越多中国游客
来到新西兰。我们进行了人员结构
调整，开发了适合中国游客的旅游
产品，努力提升产品和服务质量，
做好一切准备服务中国游客。”

华人旅游业仍面临挑战

“华人旅游行业正加速复苏，
但也面临一些挑战。”游有志说，
目前，新西兰的旅游成本有所上
升，酒店、餐食和车费大幅上
涨，地接旅行社的利润空间压缩
了不少。目前看来，来新西兰的
游客没有想象中多，可能与费用
太高有关系。

远海国际旅游集团市场规划
部经理丁宁表示：“当前，无论是
航班复航还是签证办理等都处于
磨合期，旅游目的地的接待能力也
有待恢复，华人旅游业者可以开发
新产品新线路、提升服务水平，同时通过批量采购或其他
手段尽量把价格打下来，吸引更多游客。”

“中国出境游市场完全恢复还需要一个过程。受机票
价格、旅游业从业者缺失等因素影响，目前赴泰国旅游
的费用确实有所上涨。”泰国东合国际旅游集团总经理江
森说，他们公司有3000余辆旅游大巴，并通过与一部分
酒店、饭店、商铺和景点建立合作，尽量拿到比较有竞
争力的价格。

调整产品适应新市场新需求

“如今越来越多的中国游客希望在旅游路线和目的地
选择上有更多自主性。”游有志说，他们开发了很多碎片
化线路和产品，包括目的地1—3日游和当地散拼团。这
些产品性价比高，又能满足游客个性化需求。

游有志介绍：“我们还开发了一些特色旅游体验项
目，比如海钓、赶海、潜水、抓龙虾和高尔夫等。另
外，婚礼旅行也是我们的特色之一，我们可以为顾客定
制新西兰蜜月旅行线路和完整婚礼方案。”

江森表示：“当前，落地散拼成团的方式很受中国游
客青睐。游客可以自行前往泰国后在当地成团。整个行
程相对松散，想玩就玩，想停就停。”

他说：“除了传统热门目的地曼谷、清迈、普吉岛之
外，我们还开发了一些碎片化旅游产品，比如曼谷到北
碧府、曼谷到华欣、曼谷到大城府等线路，还拓展了一
些小众旅游目的地，比如北部丛林游、南部岛屿游等。”

刘雪萍说：“我们有特色产品‘目的地集结’：游客
自行购买机票来到新西兰，根据预算和喜好选择旅游
团。这些团的游客来自世界各地，在游山玩水的同时还
可以结交新朋友；我们也承接企业‘奖励团’‘团建
团’，最多能接待几千人；还有量身定制游、婚纱摄影
团、公务考察团等。”

“相信随着中国出境游进一步复苏，我们会有更多发
展机遇。”刘雪萍说。

（据中新社电）
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广西柳州：华侨农场采茶忙
刘俊聪 韦国政

▲泰国正大集团
展馆。

◀凯沃国际贸易
（海南）有限公司
展出的德国豪彼
拖挂房车。

▶阿托雷进出口贸
易有限公司展出的
西班牙葡萄酒。

▼傅伯弟站在高洛
会集团展台前。

▲茶园航拍。 汤晓逵摄
◀赵世莲在采茶。 韦国政摄

（本文照片均由受访者提供）
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